

## SERVICIO DE CABLEGRAMAS ESPECIAL DE LA OPINION

# Se cree que el Presidente Ebert murió envenenado

### Alemania debe participar en las fiestas de América.

**Alemania debe participar en las fiestas de América**

Berlín, marzo 13.—El profesor Timpe, de la Escuela Agrícola de Berlín, en un artículo publicado en «Germania» sobre la propaganda en los países occidentales en la América del Sur, critica a los funcionarios alemanes por no haber participado en las fiestas del centenario celebradas en la América del Sur el año pasado, y dice que los alemanes que viven en la América del Sur se ven obstaculizados por la falta de apoyo de su Gobierno.

Declara que los Estados Unidos se han convertido en el poder principal en adelante al nuevo mundo de las condiciones coloniales, mientras que Francia conserva la supremacía espiritual en el continente latinoamericano.

El profesor dice que la penetración británica ha sido más objetiva y económica, pues los británicos tienen invertidos más de cinco mil millones de dólares en la América del Sur.

**Cuesta cuatro millones la Estación de Radio en Manila**

Manila, marzo 13.—Los representantes de la Radio Corporation of America anuncian que de hecho han quedado terminados los planos para la construcción de una super-estación de radio en las inmediaciones de la entrada de la bahía de Manila.

La estación transmisora se compondrá de ocho torres de acero, instaladas en la península de Mariveles, y la estación receptora quedará instalada como a unas tres millas de Manila. Será conectada por medio de un cable submarino y las dos funcionarán desde un edificio ubicado en el centro de la ciudad.

La realización de este proyecto implica un gasto de cuatro millones de dólares.

**Para ser leídas en el púlpito**

Marsella, marzo 13.—El Obispo Champavier escribió una pastoral para que fuera leída en el púlpito de todas las iglesias de la diócesis excitando a los católicos a que se unan en acción leal y vi-

### Tipos de cambio

Banco de Costa Rica	
Nueva York	400 1/2
Londres	382 1/2
París	104
España	284
Italia	82
Suiza	386 1/2
Bélgica	102
Berlín	400 1/2
Amsterdám	40 1/4

### Cambio internacional

(Bolsa de Nueva York)	
(Cable de ayer)	
Londres	479
París	514
España	1421
Italia	405
Suiza	1929
Bélgica	506

San José 12 de Marzo de 1925

gorosa contra la persecución», refiriéndose a los moines recientes en los que fueron muertos tres católicos y heridos centenares de personas.

La carta dice: «No somos rebeldes, pero tampoco queremos ser esclavos. Exigimos un trato semejante al que se concede a otros franceses».

**Alemania tendrá cien millones de habitantes para el año 2,000**

Berlín, marzo 13.—Según el órgano oficial del partido del centro, Alemania tendrá en el año 2,000 una población de 100,000,000 de habitantes, si continúa aumentando su natalidad en la forma actual.

Las estadísticas más recientes indican que en Alemania mueren anualmente 800,000 personas, y que nacen en el mismo período de tiempo 1,300,000.

La población actual se calcula en cerca de 60,000,000.

**Peticion al Parlamento**

Londres, marzo 13.—Se pidió al Parlamento que sancione el gasto de 21,319,000 libras esterlinas en el mantenimiento y la expansión del servicio de aviación durante el año fiscal de 1925-1926, anunció el subsecretario de aviación Hoare al publicar el presupuesto de su departamento.

## No habrá huelga de panaderos sino una manifestación de fuerza

Con motivo de haber sido publicada en los diarios de la capital la carta que el Sr. Subsecretario de Higiene y Salubridad Pública contesta a los miembros del Comité de los Panaderos, que amenazan declararse en huelga si se les hace pasar por tres de los artículos del Reglamento de Panaderías con los cuales no están de acuerdo, harán una manifestación de fuerza. Con este motivo nos pusimos a hablar con el señor Carlos

**¿Fué envenenado el Presidente Ebert?**

Nueva York, Marzo 13.—Ha causado sensación en ésta la noticia dada por ciertos órganos de la prensa de que el Presidente Ebert de Alemania fué envenenado por los monarquistas;

**Los nuevos Ministros de los Estados Unidos en Honduras y Nicaragua**

Washington, Marzo 13.—Fué confirmado el nombramiento de Charles Ocbrenhardt, de Kansas, para Ministro en Nicaragua y George Simmerlin, de Louisiana, como Ministro en Honduras.

**La política en el Reichstag**

Berlín, Marzo 13.—Con motivo de la candidatura de Gessler para Presidente de la República, ha estallado en el Reichstag un conflicto entre el partido del centro y el de la derecha, provocando la retirada del salón de sesiones de los demócratas y de los del centro:

Fué lanzada la candidatura de Jarres por el Comité Loebell.

**Influencia literaria de la República Francesa**

París, marzo 13.—El periódico «Nouvelles Littéraires» publicó el resultado de una encuesta que realizó para conocer cual era la influencia literaria francesa en los países extranjeros.

La referida encuesta constituyó un positivo éxito, pues contestaron a ella los intelectuales más distinguidos del mundo entero.

El setenta y cinco por ciento de las respuestas afirman la preponderancia de la influencia del genial Anatole France en el país de cada uno de los que contestaron a la invitación de «Les Nouvelles Littéraires.» Siguen en orden de preferencia los nombres de los escritores Marcel Prevost, Geor-

ges Duhamel, Romain Rolland, André Gide, Charles Maurras, Jean Giraudoux y Paul Morand.

No ha podido menos que llamar la atención el hecho de que se proclame la influencia mundial alcanzada por Anatole France, justamente en los momentos en que el genial escritor e incomparable ironista, muerto el año pasado apenas, está siendo objeto de de apasionados ataques por parte de los críticos en su propio país.

Ese homenaje espontáneo que en el extranjero se tributa a France, está siendo comentado de muy diversas maneras.

### Inglaterra tendrá los acorazados mejores del mundo

**Inglaterra tendrá los mejores acorazados del mundo**

París, marzo 13.—Según datos obtenidos por la comisión americana de marina, Inglaterra tiene dos acorazados nuevos en construcción, y a pesar de haber obedecido a las limitaciones prescritas en los acuerdos de Washington, serán los barcos los más potentes del mundo, teniendo 214 metros de largo y 32 de ancho con un desplazamiento de 36,000 toneladas y nueve cañones de 406 milímetros colocados en torres triples y pudiendo lanzar en una sola salva cerca de diez mil kilogramos de proyectiles.

**El Soviet intensifica la censura a las novelas**

Helsingfors, marzo 13.—Según informaciones procedentes de Moscú, las autoridades soviéticas han intensificado el rigor de la censura con respecto a novelas y piezas de teatro de otros países, tanto antiguas como modernas.

En general, todas las obras en que figuran emperadores, reyes o soberanos de cualquier categoría, son implacablemente rechazadas por los censores, quedando prohibida estrictamente su publicación, importación y circulación, y sujetas a penas severas las personas que las lean clandestinamente.

**Enorme esfuerzo para escalar el Everest**

Londres, marzo 13.—El médico de la expedición reciente al Monte Everest, el más alto del mundo en la cordillera del Himalaya, declara que la dificultad más formidable del ascenso consiste en lo corto de la respiración.

El doctor Hingston, en reciente conferencia, dice que cada paso adelante y hacia arriba costaba un enorme esfuerzo. Somerwell, uno de los que subieron, cuenta que 27,000 pies de altura debía detenerse para ocho o diez respiraciones completas antes de dar un nuevo paso. Y a pesar de lo lento de la marcha debía darse un descanso de uno o dos minutos cada 20 o 30 yardas.

A los 28,000 pies de elevación Norton, otro de los expedicionarios, tardó una hora en avanzar 80 pies. Este fué el punto más elevado a que se alcanzó sin ayuda de oxígeno. Sorprendió por lo mismo que resultara relativamente fácil respirar cuando se sentaban a descansar.

Según el doctor Hingston, las alturas extremas afectan la mente. Uno de los miembros de la expedición se dio cuenta de que se debilitaba su fuerza de voluntad. Somerwell recuerda que a 25,000 pies y más arriba la observación era difícil, y el general Bruce, jefe de la partida, recuerda que se le debilitaron el oído y la memoria.

El doctor Hingston piensa que es cosa factible alcanzar la cumbre del Monte Everest; pero que para ello es indispensable contar con buen tiempo, cosa rara en esas alturas.

## Con nuevos bríos los interesados de Patria acuerdan proseguir sus trabajos Aprovecharán lo que resta de verano

Como habíamos anunciado, se verificó ayer a las 2 y media p. m. una reunión de los dirigentes de las concesiones de Patria, en la oficina de don Fabián Esquivel.

Después de revisar los buenos informes dados por el ingeniero general Cabezas sobre la calidad de las tierras de dichas concesiones; y teniendo a la vista los planos del camino levantados por su otro colega el ingeniero Fournier Quirós, resolvieron, por unanimidad, pasar una comunicación al Ministerio de Fomento transcribiéndole el acuerdo que allí se tomó de instarlo para que en-

víe de la Dirección de Caminos un técnico que haga el trazado de una trocha que, partiendo de la finca del señor Urcuyo, primer lote de la primera concesión, se interne todo lo más posible con el fin de localizar los derechos de los interesados, quienes arden en el buen deseo de desarrollar sus actividades en distintas industrias agrícolas.

También fundamentan este acuerdo en la necesidad de que se aprovechen los meses que aún quedan de verano en aquella fértilísima región, tan codiciada de todos.

### Precedente sentado por el Colegio de Abogados

El Colegio de Abogados de la República ha sentado un mal precedente en el sentir de muchos de los señores Abogados a quienes pedimos informe al respecto, con haber acordado que después de cerrada la matrícula fueran aceptados cinco alumnos más que dejaron de presentarse en su oportunidad.

Los alumnos que tal hicieron encontraron en el señor Secretario del Colegio la negativa a sus pretensiones, así como en el criterio de la Directiva, que se mostró perfectamente de acuerdo con el Sr. Secretario, pero habiendo apelado al Colegio en cuerpo, éste, en sesión que tuvo ante-noche, por unanimidad acordó conceder a los cinco alumnos que fueran matriculados.

El precedente, como hemos dicho, es malo.

Las causas que tuvieron los jóvenes que no se matricularon a tiempo, son casi pueriles, este es el sentir de la mayoría de los que con oportunidad obtuvieron su matrícula.

### Interesante publicación histórica de don Eladio Prado

Nuestro estimado amigo don Eladio Prado ha tenido la amabilidad, que mucho agradecemos, de obsequiarnos con un interesante tomito que es un breve compendio de la historia de milagrosa imagen de nuestra Señora de los Angeles, que se venera en la ciudad de Cartago, y que ha sido declarada Patrona de Costa Rica, y cuya solemne coronación se efectuará por disposición del Arzobispado, en este año.

Contiene el folleto una magnífica fotografía del Padre Ortiz, Capellán del Santuario

de la Virgen de los Angeles; y una narración histórica de la aparición y de los más sobresalientes acontecimientos en la historia de esta Virgen aparecida.

Además, trae la piadosa relación en romance escrita por el Capellán Presbitero don Victor Ortiz, y un apéndice en el cual se insertan algunos documentos históricos.

Damos las gracias al señor Prado por su obsequio y le felicitamos por su meritorio trabajo, que viene a enriquecer la historia del país.

### BANQUETE DE AGRAVIO DEDICADO A DON JACINTO LÓPEZ

Anoche se nos comunicó que varios jóvenes de esta capital preparan un banquete llamado de agravio. En el se rendirá homenaje al escritor don Jacinto López.

El Comité organizador está dando todos los pasos necesarios para que el festival resulte lo más suntuoso que se pueda, en un medio como este.

### El discurso del diputado Ortiz

Un grupo de conocidos obreros de esta capital ha hecho reproducir en hoja volante el discurso que pronunció en la Cámara el diputado don Ernesto Ortiz con motivo del proyecto de ley sobre casas baratas que se discute ahora en el Congreso y que tiende a favorecer a las clases pobres.



SECCION DEPORTIVA

# BASE-BALL

Por BORICUA

## Pimienta y varios



viado a la Directiva de la Liga para que presencien el juego del domingo en la tarde. Esperamos que todos concurrirán para que de ese modo no quede ese club burlado con su invitación. Es una invitación de honor y debe ser atendida.

Entrada libre para el bello sexo en el Estadio. Está pendiente de resolución ante el Comité de Cultura Física la petición de la Liga de Base-Ball a ese respecto y Dios sabe cuando ese Comité se reunirá, pues se les nota poco interés en darle vida a esa obra nacional que tanto dinero ha costado, o por lo menos que tanto dinero se debe de su construcción.

5 juegos de campeonato de Base-Ball se han efectuado en el Estadio y hasta la fecha de la Directiva del Comité de Cultura Física solamente ha asistido un domingo el Presidente de ese Comité, el Dr. Moreno Cañas; esto no es de extrañarse, pues casi todos sus miembros son más amantes del foot-ball que de otro juego y de todos modos, la franqueza ante todo, que en realidad vale más.

Acciones sorteadas por la Liga:

- No. 5—Jaime Rojas B.
- > 20—Henry Waterman
- > 34—Oscar Sittenfield
- > 37—T. D. Harrington
- > 156—Henry Roe

El Tesorero ha sido instruido de proceder al pago de las mismas.

Surge el Base-Ball en Alajuela: Se ha recibido comunicación en la Liga de Alajuela, pidiendo el envío de una novena de Segunda Fuerza a esa

ciudad para el día 22 del corriente. La Liga resolverá eso en la reunión del lunes. Bueno por los alajuelenses.

Nombramiento del Compilador Oficial: Fué nombrado por la Liga el joven Gonzalo Vargas y quien se entenderá en lo sucesivo con los anotadores oficiales. El ha prometido a la Liga instruir por medio de lecciones a los jóvenes que quieran aprender el sistema Morse, que es el más popular y el que usan las grandes Ligas de los Estados Unidos. Se le felicita.

### Boer vs. Guadalupe en Heredia

El domingo el Boer marchará a Heredia a jugar contra el Guadalupe que será reforzado por elementos del Boer y de La Libertad. El juego es en honor del Campión Herediano de foot-ball y comenzará a las 9 de la mañana.

## Navegación

A las seis de la mañana de antier fundó en Puerto Limón el vapor inglés "San Bruno" de 1957 toneladas procedente de Boston vía Halifax y Habana. Trajo como pasajeros, a Ben Livingston y cuatro sacos de correspondencia. Además 257 bultos de carga con 16926 kilos.

De Puntarenas zarpó el vapor inglés "Jamaica" de 602 toneladas, con rumbo a San Juan del Sur, sin pasajeros, 8 sacos de correspondencia y tres paquetes.

## No celebró sesión la Facultad de Farmacia

La Facultad de Farmacia, que había sido convocada para celebrar sesión el miércoles, no pudo hacerlo por falta de quorum.

A este respecto queremos hacer saber que esta Facultad no permite que sus sesiones sean del dominio público, al no aceptar que los reporteros de los periódicos se acerquen a ellas para tomar los datos de las citadas reuniones. Nada que no sea interesante para los lectores dejamos de insertar en nuestras columnas y por eso vamos a la Municipalidad, al Congreso, a la Facultad de derecho, a la de Dentistería, a todas partes donde se debaten los asuntos que tienen interés público. En la Farmacia se conocen siempre asuntos que atañen al público y los señores de la Directiva se niegan a que sean conocidas, solo en síntesis.

## Te danzante en honor del Sr. Ministro de España

A iniciativa de un grupo de amigos del caballero don Pedro Quatún, Ministro de España se dará un te danzante el lunes próximo en el Golf Club, a las 16 horas, en honor a tan distinguido diplomático.

Con esa fiesta se desea despedir al señor Quatún con motivo de su próximo viaje a España.

Han sido designados para la organización de dicha fiesta los señores don Emilio Piza y don Rafael Alvarado Benilla.

## Lo que nos dijo Dn. Francisco Amerling

Con motivo de haber sido publicado el decreto, por el cual el señor Pochet ha dejado de ser Municipio por San José, entendimos que los señores Municipales disidentes, habrían de llegar ya sin tener motivo legal que alegar, al seno de la Corporación.

Nos pusimos al habla con el Regidor don Francisco Amerling, quien nos manifestó que el no podía asistir al Municipio, lo mismo que su compañero el señor Van Patten, porque había una acusación criminal contra ellos en poder del Juez, acusación presentada por el señor Pochet.

Sin conocer el fallo del señor Juez, no iremos a poner una mancha de deshonra a la Municipalidad, pues es ese nuestro criterio.

No sabemos si los señores Montealegre y Smyth hayan resuelto volver a ocupar sus puestos, pero, en todo caso ya ha terminado la parte legal que alegan para no hacerlo.

# ¡tres cosas que Ud. debe tener presentes siempre!

**CAFIASPIRINA**

Que no hay sino una "CAFIASPIRINA" y que ella es el mejor remedio para los dolores de toda clase, y para las consecuencias de las trasnochadas, los abusos alcohólicos y el excesivo trabajo mental, porque alivia rápidamente, levanta las fuerzas y

**NO AFECTA EL CORAZON**

Que la cajita en que va el tubo, tiene ambas extremidades protegidas por el SELLO AMARILLO DE GARANTIA con la Cruz Bayer, que es también, por su firmeza y respetabilidad, UNICA EN EL MUNDO.

Que para proteger contra equivocaciones, deterioro y desaseo a quienes sólo quieren comprar una dosis, las tabletas de CAFIASPIRINA jamás se venden sueltas, sino en el cómodo, seguro e higiénico SOBRO ROJO BAYER.

Este es el original y legítimo "SOBRO BAYER".

Si le ofrecen una mezcla cualquiera de cafeína, o si quieren venderle tabletas sueltas, proteste con todas sus fuerzas y exija la CAFIASPIRINA original y legítima, que es la única digna de confianza.

## La Compañía Hidroeléctrica le anunciará a la Municipalidad que va a proceder a construir la instalación subterránea

Ayerche tuvimos el gusto de conversar en el tranvía con don Enrique Ortiz, gerente de la Compañía Nacional Hidroeléctrica.

—Cómo van los trabajos?

—Muy adelantados. Actualmente llevamos con todo éxito el trabajo de la planta.

—Y la presa?

—Estará si Dios quiere concluida en junio o julio. Ese es uno de los puntos principales.

—Cuándo anuncian la instalación subterránea?

—Muy pronto. Dentro de poco se lo comunicaremos a la Municipalidad a fin de que haga las objeciones del caso.

—Y la instalación no perjudica las calles?

—No. Es un canal de 20 pulgadas que se construirá cerca del caño.

—Con cuántos litros comenzarán a trabajar?

—Se comenzará con 4000. Luego serán 8000.

—¿Dentro de unos cuántos años tendremos fuerza subterránea?

—Años no. En febrero de 1926.

—Admirable! Y los accionistas son muchos?

—Ya nos acercamos a mil.

—¿Cuándo vuelve a Electricióna?

—Yo voy cada rato. Piense ir uno de estos días con el Director del tranvía Mr. Davis. Ibamos a continuar nuestra conversación pero don Enrique había llegado a su "esquina". Nos despedimos agradecidos.

# BETUN COLORADO BIXBYS

Acaba de recibir

## TOMAS FERNANDEZ

En el almacén

## Bronquitis

Catarros, Ronquera y demás afecciones del Pecho y Garganta se alivian prontamente empleando Linimento de Sloan a la primera señal de congestión. Aplíquese sin frotar. Pruébelo y convéncase.



# Linimento de Sloan

## El rol de los hoteles

En el reglamento de hoteles, existe un artículo por el cual se exige a los propietarios de los mismos a que envíen cada día, por la tarde, el rol de pasajeros desde la mañana, a los cuarteles de policía.

Pero hemos observado que esto no se cumple, y es necesario que la policía tenga conocimiento de los pasajeros que entran y salen en los hoteles por ciertos asuntos.

Llamamos la atención a quien corresponda sobre este asunto.

## Línea Hamburguesa Americana

EL VAPOR

# Amassia

saldrá de Puerto Limón para Hamburgo, haciendo escala en Cristóbal, Puertos Colombianos, Dover (Inglaterra) y Amsterdam (Holanda) el 17 de MARZO de 1925, LLEVANDO CARGA Y PASAJEROS.

JOHN M. KEITH  
Agente

## Rómulo Artavia

Agente exclusivo de la Herring Hall Marvin Safe Co.

Ofrece sus CAJAS DE HIERRO de todos tamaños en abonos mensuales, y un buen surtido de acreditados SOMBREROS DE PITA MONTECRISTO a precios muy bajos.

Teléfono 1058 San Jose Costa Rica Apartado 653

## Morrhuel Creosotado

De CHAPOTEAUT  
Contiene los principios activos de la creosota de haya, asociados al Morrhuol; poderoso microbicida, constituye el remedio más eficaz que se conoce contra Bronquitis, Catarros rebeldes, Tisis laríngea, Consunción, Enfermedades del pecho en segundo y tercer grado.  
En todas las Farmacias.

# PERSONALES Y SOCIALES

A cargo de GUILLERMO TRISTAN

## Primer aniversario

El 20 de febrero último celebraron el primer aniversario de su matrimonio el caballero don Carlos Coronado y su señora esposa doña Hilda Ortiz de Coronado.

Cariñosamente los felicitamos.

## En la Calle 1a. Sur hay una zanja que perjudica al vecindario

Los vecinos de la Calle 1ª Sur se quejan de una zanja que hace tres meses se encuentra abierta en ese lugar, estorbando el paso y perjudicándolos con las grandes polvaredas que el viento levanta, pues a uno y otro lado hay montones de tierra que de seguro esperan los primeros aguaceros para que hagan la caridad de llevárselos lejos, ya que la señora Municipalidad no quiere hacerlo.

Trasladamos la queja a quien corresponda.

## Trapos viejos, pero limpios, se compran en la Minerva

## Campo cedido

## Los vecinos de Aranjuez piden justicia

San José, 13 de marzo de 1925  
Sr. Director General de Policía

S. D.

Muy señor nuestro:

Desde hace mucho tiempo nos venimos quejando de la actitud pasiva de la policía respecto a las patrullas de ganado vagabundo que tanto daño nos ocasiona en los jardines, cementeras y plantíos y que es también un peligro para los niños. Nunca, señor Director, hemos sido atendidos. Nuestras quejas tienen cansados a los periodistas a quienes con frecuencia les pedimos la inserción de una ga-

## Cumpleaños

Celebran hoy la fecha de su natalicio doña Isabel J. de Montealegre, doña Matilde Mendiola de Argüello de Vars, doña Sarita Chacón Paut de Facio, señoritas Paulinita Brenes Díaz Granados, Matilde Guier A. Hortensia Castro M. Mery Brealey Aguilar, Celia Gargollo Freer y los señores don Manuel Montealegre Mora, don Clemente Isniguaros Rodríguez, don Adriano Urbina Gutiérrez, y don Arturo Pacheco Oreamuno.

## Fechas matrimoniales

Celebran hoy la fecha de su matrimonio don J. A. de Amalal Murtinhe y doña Ada Fernández Le Capellain, 1908; don Manuel Antonio Avendaño y doña Ángela Jiménez, 1915; don Mariano Solórzano G. y doña María del Carmen Ressa Ramírez, 1915.

## Recordatorios

Cumplen años mañana de haber fallecido, doña Luisa Quirós Flores v. de Sibaja, 1923; señorita Amalia Otoya Ernest, 1913; señorita Manuela Zumbado Zeledón, 1917; Rogelio Fernández Güell, 1918; Carlos Sancho, 1918; Jeremías Garbanzo, 1918; Ricardo Rivera, 1918 y Joaquín Porras, 1918.

etilla. El mal parece crónico. Los perjuicios son muchos. Por este motivo Sr. Director, nos dirigimos públicamente a Ud. excitándolo a que tome cartas en el asunto. Deseamos que se cumplan las leyes de policía y usted, como primera autoridad de ese ramo y como funcionario celoso de su deber está llamado a ponerle coto al mal. No creemos que llegue el día hacer respetar nuestros derechos destasando? «sin boletó» al buey o vaca que no respeta las cercas y destruya lo que mucho nos cuesta.

De Ud. atto. y s. s.  
Unos vecinos

## Regreso

Después de haber pasado la temporada de verano en Turrialba, han regresado a esta capital doña Antonia de Acosta y su hija la señorita Marta, a quienes presentamos nuestro saludo.

## Boda en Heredia

En la ciudad de Heredia se efectuará la ceremonia matrimonial de don Alix Muñoz Cortés y la señorita Luz Mondragón.

## Baile en Alajuela

En la casa de habitación de Mr. Bould, en la ciudad de Alajuela, se efectuó el sábado pasado un animado baile al cual concurrió el elemento social más sobresaliente de aquella ciudad.

## La fiesta al Exmo. señor Ministro de España

Un grupo de amigos del Exmo. señor Ministro de España don Pedro Quartín, le ofrecerán el martes próximo en los salones del San José Golf Club, un te danzante con motivo de su viaje que efectuará el jueves 19 de los corrientes.

La cuota para los caballeros será de ₡ 10 y para señoras y señoritas de ₡ 5. La fiesta dará principio a las tres de la tarde y durará hasta las 7 de la noche. El programa musical estará a cargo del maestro Barquero.

Se ha comisionado a don Emilio E. Piza y don Rafael Alvarado Bonilla para el cobro de los recibos y la organización de la fiesta, que promete resultar muy lucida.

## Regreso

Han regresado de San Isidro de Coronado, en donde pasaron su luna de miel, don José Joaquín Castro Hernández y su Sra. esposa doña Georgina Merino, quienes han fijado su residencia en la casa esquinera al lado norte del Liceo de Costa Rica.

## Del hogar Lutz Adono

Don Agatón Lutz y su Sra. esposa doña Matilde Adono, han tenido la dicha de ver aumentada la felicidad de su hogar con el nacimiento de un

varoncito al que se le impondrá el nombre de Alberto Alfonso. Congratulamos a los padres y deseamos dicha para el recién nacido.

## María Cristina

Este nombre le ha sido impuesto a una niña de don Porfirio Morera y de su señora esposa doña Adela Batres, nacida el 10 de abril del año pasado.

## D. Manuel Montealegre Mora

Hoy celebra el 73 aniversario de su natalicio el caballero don Manuel Montealegre Mora, distinguido miembro de nuestra sociedad a quien la comunidad capitalina es deudora de grandes servicios en el fomento de la ciudad.

Durante varios años el Sr. Montealegre Mora ocupó el cargo de Gobernador de la Provincia. Puso todo su empeño en el ensanchamiento de la ciudad, en el desarrollo e higienización de muchos lugares que hoy son sanos y en donde se levantan magníficas construcciones.

Con ocasión de la fecha que conmemora nos es muy grato enviar nuestra enhorabuena al Sr. Montealegre Mora.

## D. Matilde Mendiola de Argüello de Vars

Hoy celebra la fecha de su natalicio doña Matilde Mendiola de Argüello de Vars, esposa del Sr. Secretario de Estado en el Despacho de Relaciones Exteriores. Con tal motivo nos es muy grato enviarle nuestra enhorabuena.

## Doña Sarita Chacón de Facio

Esta distinguida dama, gala de nuestra sociedad, esposa de don Dionisio Facio, celebra hoy el aniversario de su natalicio. Muy grato nos es enviarle nuestra felicitación, deseándole muchos años más de vida.

## Del hogar Avendaño—Jiménez

Hoy celebran el décimo aniversario de su matrimonio el Sr. Tesorero de la Junta de Caridad don Manuel Antonio Avendaño y su señora esposa doña Ángela Jiménez. Con tal motivo nos es muy grato enviarles nuestra enhorabuena.

## Del hogar Gullarte Quirós

Con el nombre de María Virginia ha sido bautizada una niña de don Francisco Gullarte Gómez y de su señora esposa doña Elena Quirós Granados, nacido el 4 de los corrientes. Congratulamos a los padres y deseamos ventura a la recién nacida.

## De Paseo

Procedente de Limón se encuentra en esta capital de paseo don Salomón Bena y su apreciable señora doña Juanita Meneses de Bena a quienes tenemos el gusto de saludar.

## El Prof. don Justo A. Facio

Hemos tenido el gusto de saludar en esta capital, en vía de restablecimiento, al Profesor don Justo A. Facio quien llegó en días pasados de la ciudad de Alajuela donde estuvo enfermo de algún cuidado.

## Enferma

La señorita Isabel Ortuño, se encuentra enferma de algún cuidado desde hace varios días. Sinceramente deseamos su pronto restablecimiento.

## Sor Josefa Martínez

La abnegada hermana de la caridad, Sor Josefa Martínez, que en días pasados estuvo enferma de algún cuidado se encuentra mejor.

## Tres preguntas al Promotor Fiscal

Ayer en la mañana tuvimos el gusto de visitar al Promotor Fiscal de la República Licenciado don Guillermo Mata a quien respetuosamente le preguntamos:

—¿Qué hubo de nuestra denuncia sobre la violación a los deseos testamentarios del Dr. Carri?

—Se encuentra en manos del Ministro de Justicia.

—¿Se puede saber que es el mismo que tomó la acusación contra el Agente Principal de Policía Municipal en perjuicio de la Junta de Educación?

—La causa se tramita en el Juzgado 2º de lo Contencioso Administrativo.

—Y por último, ¿qué trámite ha seguido la publicación que hizo «Ciudadano» en «La Tribuna» sobre las irregularidades en la Tributación Directa, las cuales comentamos hace un mes?

—También en el mismo departamento Judicial se instruye la causa.

Nos despedimos agradecidos.

QUONG TAI CHONG & CO.  
(JACOBO SANCHEZ)  
Importadores  
y Exportadores  
PUNTARENAS C. R.

## Concurso Agrícola

El Departamento de Agricultura abre un concurso con premios de mil, quinientos y doscientos cincuenta colones, que se otorgarán a los que en un mínimo de una manzana obtengan la mayor cantidad y mejor calidad de maíz y de frijoles.

Los interesados pueden dirigirse a nuestras oficinas (altos de la Casa Presidencial) donde se les darán todos los pormenores del concurso y además las instrucciones para conseguir los mejores resultados.

J. E. Van der Laet  
Director

## Únicamente hasta el 26 del presente mes, atenderé consultas y pedidos de mis ESPECIFICOS Benguria

eficaces para la curación de la Calvicie, extermiar la caspa, detener la caída del pelo, hacer crecer las cejas, las pestañas, la barba y el bigote, y devolver a las canas su color primitivo sin necesidad de teñirlas

## JUBOL

reeduca el intestino

**Estreñimiento**  
**Almorranas**  
**Enteritis**  
**Insomnios**  
**Vértigos**

Comunicaciones a la Academia de Ciencias de París (28 Junio 1909), y a la Academia de Medicina de París (21 Dec. 1909).



**EL JUBOL**  
reeduca el intestino, digiere los alimentos que se encuentran en él y, sin medios violentos, devuelve suavemente al intestino la costumbre de funcionar.

OPINIÓN MEDICAL:  
\* Para descargarse pronto del estreñimiento, basta solo al enfermo tragar sin masticar, cada noche, de 1 a 3 comprimidos de Jubol. Por un hemorroidario ese remedio tiene gran valor. Es tan verdad que las almorranas es una enfermedad muy frecuente que por todos los médicos que leen estas líneas, no hay uno solo que no pueda certificar la veracidad de lo que precede.  
Profesor PAUL SUARD,  
Antiguo prof. agregado a las Escuelas de Medicina Naval, Antiguo Médico de los Hospitales franceses.

Establecimientos Chatelein, 2, rue de Valenciennes, París. — Agentes generales para Centro América: ARMANDO CAHÉN & Cº.

## Juan Gmo. Zamora

Le vende lotes para construir a precios módicos y en condiciones tan liberales como estas: Sin exigirle abono adelantado, le permite hipotecar su lote para que construya y le concede un año para comenzar a pagarlo.—Dichos lotes están céntricos, (algunas de ellos a cincuenta varas de Tranvía) y tienen agua, luz, macadam etc.  
Hable con él 50 varas al oeste de EL MAR por la Dolorosa o al norte del Mercado de la Soledad.

---

## Royal Netherlands West India Mail

Compañía Real Holandesa de Vapores

### El vapor "Crynssen"

5000 TONELADAS

Saldrá de Puerto Limón, para Amterdam haciendo escala en Cristóbal, Puerto Colombia, Curazao, Puerto Cabello. La Guayra, Trinidad, Barbados, Plimount y Havre el

19 de Marzo de 1925

llevando carga y pasajeros  
Para pormenores dirigirse a SASSO & PIRE SUCS. San José. En Limón C. HAROLD SMITH.

## Urodonal

Gloria de la Farmacopea Moderna

OPINIÓN MEDICAL:  
Por largo espacio de tiempo he empleado el Urodonal en muchos casos de artrismo, obesidad, gota y antigua y rebelde a los demás remedios.  
En todos estos casos la diuresis ha sido mejorada y los dolores han disminuido con gran satisfacción de los enfermos.  
D. Cav. B. PICOTTI  
Trieste  
Italia

**Reumatismos**  
**Arterio-**  
**Esclerosis**  
**Gota**  
**Ciática**  
**Acidosis**



COMUNICACIONES Academia de Medicina de París 30 Nov 1906; Academia de Ciencias de París 14 Dic. 1906.

Establecimientos Chatelein, 2, rue de Valenciennes, París. — Agentes generales para Centro América: ARMANDO CAHÉN & Cº.



## Algunos acuerdos tomados antenoche por la Municipalidad

En la sesión que celebró la Municipalidad de San José antenoche se dictaron algunos acuerdos importantes entre los cuales anotamos los siguientes:

Aprobar las objeciones hechas por el Sr. Inspector de Municipalidades en el Presupuesto extraordinario por valor de 15,000 colones para pagar algunas deudas, presupuesto que se hace a base de una futura entrada con las patentes de licencias.

Comisionar al Dr. Hernández para que elabore un plan a fin de establecer el Dispensario Antituberculoso, de acuerdo con un proyecto presentado por el miembro de la Comisión de Sanidad Dr. Odio de Granada. Además, toma parte en este asunto el Inspector de Municipalidades para la elaboración del proyecto financiero que ha de necesitarse en esta nueva organización municipal muy interesante por cierto.

Estamos plenamente satisfechos con el acuerdo tomado por el Municipio en este sentido, pues estamos en verdadera crisis epidémica y es preciso salvar al pueblo po-

bre de las garras de una muerte en el abandono.

Serán vendidos los terrenos de la Municipalidad que posee por el lado de la Plaza Víquez. Se creyó que era preciso vender en lotes la propia Plaza Víquez, pero sería el atentado más abominable que pueda darse. Se acordó entonces que serán vendidos únicamente los lotes adyacentes a la misma plaza que son propiedad de la Corporación, con el objeto de que se construyan casas para obreros.

En otro sentido, se acordó hacer una plaza en el Barrio México por la vecindad del Regidor Vargas Araya.

Esta plaza hace falta, porque en la capital casi no las hay. Las plazas en todas las ciudades del mundo son parte integrante de las necesidades de vida de las mismas. En las plazas el espíritu de las multitudes se refleja. Es preciso que las haya para que el pueblo se acostumbre a frecuentarlas, para que recobre vida y acción el espíritu.

Este proyecto es interesante y aceptable.

## Envío aclaratorio de la United Fruit Company

De la vida financiera.

LA OPINION de 5 de marzo de 1925.

«El presupuesto de gastos fijados por la Compañía para 1925 alcanza a \$ 8,254,793.»

Esta suma no es la fijada para los gastos corrientes de las distintas empresas de la Compañía. Esta suma está destinada a las mejoras y nuevas plantaciones que se llevarán a cabo durante el año de 1925 y no está incluida en el presupuesto de gastos para dicho año.

«Un satisfactorio contrato ha sido convenido con el Gobierno de Guatemala acerca de las condiciones de trabajo. Dicho contrato habilitará a la compañía para extender sus operaciones en aquel país cuando las condiciones lo requieran.»

El contrato celebrado con el Gobierno de la República de Guatemala no se refiere a las condiciones de trabajo. El contrato en cuestión se refiere únicamente al arriendo de tierras a lo largo del río Motagua, por un período de 25 años y que el Gobierno de Guatemala convendría a la United Fruit Company, en condiciones muy favorables.

A. OSBORNE

### Linea Hamburguesa Americana

El magnifico vapor

## “Teutonia”

Saldrá de Puerto Limón para PUERTO BARRIOS (Guatemala) el 19 de Marzo de 1925 llevando Carga y Pasajeros.

John M. Keith  
Agente.

## VERDADERO BARATILLO

En la TIENDA DE NOVEDADES “LA VANIDOSA” por OCHO días únicamente desde el LUNES dieciseis de este mes

## Enorme Reducción de Precios!

Acudiendo, se aprovecha esta UNICA y EXCLUSIVA OPORTUNIDAD

# Labores Parlamentarias

Los conscriptos se declaran en sesión permanente para resolver el proyecto de casas con el señor Mora Fernández, pero se presenta una serie de complicaciones que enreda la situación.

El diputado Baltodano pide un “voto de habilidad” para los señores Arias, Volio y Coto Fernández.

¡Señor, Señor! ¿Por qué no cerráis las puertas del Congreso?

Sesión del 13 de marzo. Se abrió a las 15 hs. Presidió el Lic. don Arturo Volio.

### Telegrama de madereros

Fué leído un memorial de los madereros porteños, (Puntarenas),—protestando del contrato de casas con don Ricardo Mora Fernández.

### Telégrafo en Barbacoas

Leído un proyecto para instalar una oficina telegráfica en Barbacoas de Puriscal, el diputado Díaz Barquero dispensa de trámites, aprobándose en primer debate.

### Compra de lanchas

En segundo debate se aprobó el proyecto de sostenimiento de dos lanchas que hagan el servicio de cabotaje entre Puntarenas y la región Sur del país.

### Contrato de Casas Baratas

Presidente. En discusión la moción Arias (para eliminar el inciso B. del artículo II, o sea para suspender en absoluto los beneficios de exención.)

Cortés L. Había permanecido al margen del debate, pero cree conveniente exponer los motivos por los cuales no votará la moción Arias.

Hace historia del contrato. No puede ser oneroso habiendo sido estudiado por el Presidente, el Ministro y la Comisión Dictaminadora.

Se extraña de que los diputados que aprobaron el dictamen combatan actualmente el proyecto.

No está de acuerdo con algunos puntos del contrato, pero tampoco puede apoyar la moción radical del Rep. Arias.

Desea que en cuanto a la exención de derechos se tomen medidas prudentes. Lanza la idea, para que no sean violados los derechos fiscales, de que las casas lleguen consignadas al dueño de la construcción.

La moción del señor Arias echa abajo el contrato.

Leiva. Desde un principio estudio con entusiasmo el contrato. Por ello suscribí el dictamen ofreciendo hacer salvedades en el debate.

Quiere ser sincero. Le satisface el contrato pero con salvedades. No votará de ningún modo la moción de Arias.

Hace cálculos sobre los beneficios de las casas y alude a una hoja volante a favor de Ortiz Odio.

Volio. Las ideas del señor Arias son radicales pero no ficticias. Ayer dijo que estaba de acuerdo con ese diputado. Hoy lo repite.

Declara que las censuras contra el Congreso son por erogaciones y en el presente debate no ha oído ninguna voz que se refiera a las mermas que ocasionará el contrato.

Dice que la instalación de las casas perjudica a los obreros.

Opina que la tesis del señor Arias no mata al contrato. Lo que hace es rebajarle las utilidades a los empresarios.

Afirma que la Compañía tiene ya proyectado llevar a cabo su negocio con o sin contrato.

Si se desecha la moción del señor Arias, conviene aceptar la del señor Leiva, pero más reducida.

Hace consideraciones sobre las casas grandes. Cree que como son para ricos debe—respecto de ellas—limitarse la exención de derechos.

Alude al caso de la Compañía Constructora Inglesa que fué protegida por el Gobierno anterior de don Ricardo. Opina que sus construcciones fueron malas y que aún se venden materiales que en esa fecha tuvieron libre entrada.

Se trata de beneficiar al rico y no al pobre.

En San José abundan lotes pero de ricos, no de pobres que lanzan hojas sueltas. (Alude a la que circuló a favor de Ortiz Odio.)

Conviene, dice, considerar que la moción del señor Arias no es perjudicial.

Refiriéndose a la exención de derechos de planchas de hierro cuenta que también algunos obreros lanzaron hojas recriminando a la Cámara y pregunta: ¿cuál de esos infelices recibió alguna ventaja? Ninguno.

Hablando de las ganancias de la Compañía dice que son muchas como la compra en grande de materiales.

Arias. No votó el dictamen de la Comisión ni lo votará si no se le liman asperezas.

Ese contrato envuelve un monopolio.

¿Qué compañía se hará cargo de una construcción existiendo ese contrato?

No hay que olvidar los intereses de los madereros que son también los de muchos trabajadores.

Ortiz Odio. No insiste en defender el contrato.

Le gusta la indicación del Rep. Cortés de que las casas vengán dirigidas a los interesados, pero que es mejor que sean dirigidas al Ministerio de Hacienda.

Refuta a Volio en lo que se refiere a los madereros.

Afirma que hay muchos volistas deseando el contrato.

Piensa que carece de razón el decir de que se perjudica la mano de obra.

Sobre el acaparamiento de casas por los ricos hace consideraciones.

No quiere monopolios. Le pregunta al Rep. Volio por qué motivo los madereros no se asocian y toman el contrato.

Manifiesta que el editorial que impresionó a Volio (el de “La Noticia”) fué pagado por los ricos. Los pobres no pueden escribir ni tienen plata para pagar editorialistas.

Lo único que quiere es el beneficio para los pobres.

No acepta que se le hagan casas a ricos. Ellas deben ser para los humildes.

No votará la moción Arias.

Largamente argumenta a favor del contrato.

Baltodano. Dos palabras. Es partidario del contrato pero no de un modo afeado.

Alude a las manifestaciones de Volio a quien le pregunta: ¿No querría Ud. que es líder de los obreros que ellos lleguen algún día a obtener una casa en condiciones ventajosas? Yo creo que soy más amigo de los obreros que el Rep. Volio.

Comenta el caso de los madereros y de las grandes empresas que son la ruina de los obreros. Cita el caso del minero sangrado por una compañía, y cita también un caso en Bebedero que antiguamente era un puerto triste y hoy es un explotadero del sudor.

(Briceño interrumpiendo ¿Y la autoridad?)

Y él Baltodano responde: “Pregúnteselo al Gobierno”. (Varias voces: ¡Bravo!)

Termina el orador haciendo un pequeño análisis sobre la obra destructora de los madereros a quien llama judíos. “Destruyen los bosques y jamás plantan un árbol”.

González Joaquín. Manifiesta que no votó el dic-

tamen y hace una serie de consideraciones al respecto.

Ofrece apoyar la moción de Rep. Rivera.

Como el Rep. Baltodano descalifica a los madereros.

Arias. Lamenta que su moción, tan sencilla provocara tal debate. No creía que ella fuera motivo para asegurarse que se iba a matar el contrato. Alega que no ha oído argumentos de peso.

Largamente aborda el punto sosteniendo que su tesis es que la exención beneficie al comprador y no al contratista.

Dice que si el contratista tuviera interés por la exención no se preocuparía por la suerte de tal beneficio.

Hace calurosas declaraciones protestando de que se desprecie como papel sucio a los bonos de garantía. Tienen un magnífico respaldo. El Ministro de Hacienda lo afirma hoy en un artículo. Lo que sucede es que son malos para los usureros del país, pero no para el capitalista extranjero que se conforma con el 6 por ciento.

Defiende y mantiene su moción.

León Fernández. Es atrevimiento que los de la derecha se enfrenten a las izquierdas.

A lí hay himalavos peligrosos. (Salen Volio y Arias). Está el señor Volio quien ataca al pobre y defiende al rico.

Se lamenta de que los señores Arias y Volio hayan abandonado el recinto para demostrarles su error con números. Al efecto analiza el movimiento de construcciones.

Refiriéndose al Sr. Arias dice que le va a decir, para que lo lea por los periódicos, que el interés de la compañía es poder vender sus materiales a bajo precio y que para ello tiene que rebajar el precio de sus casas.

La compañía tiene que vender sus casas al crédito, a un plazo de 8 años.

No debemos ser más papistas que el Papa.

Acepto reformas. Pero no que se de un golpe mortal al contrato.

Le duele la ausencia del Rep. Arias.

Trejos. La moción del Rep. Arias es perjudicial como lo explicó el señor Fernández.

Declara que la compañía trayendo sus materiales al

Pasa a la pág 5

### La tarifa para los dueños de Ferreterías ha sido modificada

La tarifa de impuesto Municipal correspondiente a las ferreterías de esta ciudad, ha quedado reformada de acuerdo con los propios dueños de estos establecimientos.

Se nos informa que estuvieron en la Inspección General de Municipalidades para conocer el proyecto de reforma y se mostraron en un tono de acuerdo en pagar el ocho por mil sobre las importaciones, tomando como base la Municipalidad para hacer este cobro, los derechos que han pagado en la Aduana.

De esta manera queda suprimido el diez por mil que pagaban sobre las ventas declaradas.

El Ejecutivo conocerá de esta reforma en estos días.

También ha sido reformado el derecho que pagarán los refrescos.

Pagaban un centimo por cada botella lista para la venta con el líquido gaseoso, y ahora pagarán medio centimo. Este rebajo en la tarifa se ha compensado por otro lado.

Las reformas a las tarifas municipales se están llevando a cabo sin que sea necesaria la intervención de los interesados.

### De Aranjuez

Por todas partes don Felipe J. Alvarado tiene teléfono público, menos en este barrio tan importante, pero se espera que lo hará cuanto antes como el lugar más apropiado es la pulpería de don Ismael Murillo, por estar situada en lo más céntrico y es el lugar más visitado, por eso me permito indicarle esto al caballero o empresario Sr. don Felipe J. Alvarado.

Un vecino

### Valor de pasajes para el exterior

En la pizarra de la Casa Felipe J. Alvarado y Co., se anotan los precios de pasajes en los barcos que son desplazados por esa Agencia para puertos del Pacífico, y cuya lista damos a continuación:

De Puntarenas a los puertos siguientes

Cristóbal	\$ 39.00
Champerico	93.00
Ocos	101.70
Salina Cruz	117.50
Acapulco	143.90
Manzanillo (México)	164.50
San Blas	164.50
Manatlan	164.50
San Francisco Cal.	168.00
San Juan del Sur	24.00
Corinto	32.00
Amapala	47.00
La Unión	47.00
La Libertad	63.00
Acajutla	71.00
San José de Guatemala	79.00

Nos permitimos publicar esta lista de precios porque frecuentemente se pregunta a nuestras oficinas si nosotros tenemos conocimiento de esta tarifa. Se entiende que los anteriores precios son para pasajes de primera. En tercera es exactamente la mitad menos

## El Dr. don Andrés Sáenz Llorente

Hoy cumple el 14 aniversario de haber fallecido, el distinguido caballero don Andrés Sáenz Llorente. Con tal motivo consignamos algunos datos biográficos de este recordado caballero quien tuvo una valiosa actuación en la vida nacional.

### Ascendencia

El señor Sáenz Llorente nació en la ciudad de Cartago el día 30 de noviembre de 1827, siendo hijo primogénito de don Francisco Javier Sáenz Ulloa y de doña Margarita Llorente, hermana ésta del primer obispo de Costa Rica, Dr. don Anselmo Llorente y Lafuente, e hija menor de don Antonio de la Fuente, oriundo de Astorga, Castilla la Vieja y de doña María Francisca de Alvarado y Jirón.

D. Francisco era hijo de don Manuel Sáenz, nativo de Ujarráz y de Cayetada, hija de Pedro Ulloa y Juana Guzmán.

Casó don Andrés el 25 de noviembre de 1852 con doña Mercedes Sandoval hija de Telésforo Sandoval y María Pérez, familia esta oriunda de Heredia. Telésforo era hijo de don Juan Sandoval y Josefa Flores, y María de José Angel Pérez y Guadalupe Ugalde.

### Descendencia

A excepción de Alejandrina, nacida en los primeros años de su matrimonio y que murió de pocos meses en 1856, viven todos sus descendientes que son los siguientes: Gadelia, viuda de Juan Diego Bonilla, con sus hijos; Josefa, (fallecida trágicamente en el río Virilla a los 18 años) Salvador, (viudo de María Vega, residente en San Ramón) y Juan Rafael, casado con doña Claudia Aguilar Esquivel.

Ursula, casada con Manuel Sinfiriano Esquivel Fernández, (fallecido) Hijos: Enrique, casado con Víctor Fournier Quirós, Carlos, casado con Teresa Richmond, Luis, residente en Cuba, Gonzalo, casado con Emilia Carazo Aguilar.

Julia, viuda de Maximino Esquivel. Hijos: Lidia, casada con Mr. H. Jones, residentes en Nueva York, Jorge, casado en primeras nupcias con Isabel Guier Flores y en segundas con Julia Lang Sáenz; Julio, viudo de Adelia Valverde Carranza; Oliva, casada con Jose Joaquín Esquivel; Jaime y Rafael, casado con Leticia Pacheco Sáenz.

Mariana, casada con don Nicolás Casasola Hijos: Juan Rafael, fallecido

Rosa, casada en primeras nupcias con Eladio Pérez de Prado, cubano hijo póstumo, Eladio, casado con Adriana Valverde Carranza y en segundas nupcias con Miguel Narciso Esquivel; fallecido. Hijos: Ursula, Narciso, fallecido, casado con Delicia González, Aurelio, casado con Margarita Rohrmöser, Margarita, casada con Juan Rafael Guier, Guillermo, casado con Margarita Iglesias Rodríguez y Claudio.

Mercedes, casada con Arnoldo Lang Aguilar, fallecido. Hijos: María Teresa, hermana de la caridad, Juan, casado con Berta González Foa, Mercedes, Arnoldo, fallecido, Guillermo, Juliana, casada con Jorge Esquivel S. Carlot, Alfredo, Margarita, Roberto y Jorge.

Matilde viuda de R. Elías, español, con quien no tuvo sucesión. Cristina, soltera, Andrés, Ricardo y Margarita, casada en primeras nupcias con don Roberto Beer Pastor. Hijos: Hilda, casada con Alberto Blen Ramírez, Margarita, casó en segundas nupcias con Eloy González Prias, sin sucesión.

### Su vida pública

En la Campaña Nacional de 1856 y 1857 el Dr Sáenz fué Médico el Ejército Expedicionario.

En 1859 Representante de la Asamblea Constituyente.

En 1873 Diputado de la Comisión Permanente.

En 1871 Consejero de Estado.

El 21 de Octubre de 1882 contrato con don Miguel Guardia, Ministro de la Guerra, el suministro de medicinas en los cuarteles de la República.

Desde 1884 a 1900 fué Diputado al Congreso y durante la mayoría de este tiempo formó parte una vez clausurada las sesiones del Congreso de la Comisión Permanente, mientras existió.

Fué miembro por mucho tiempo del Protomedicato. Cuando se fundó después la Facultad de Medicina, empeñáronse los facultativos particularmente el Dr. don Genaro Rucavado, en que fuera don Andrés el primer médico incorporado en la naciente Facultad, como en realidad lo fué, ejerciendo la presidencia por mucho tiempo.

Su nieto, don Eladio Prado nos ha facilitado los párrafos que irán a continuación, relacionados con su ilustre abuelo, tomados de algunas cartas que el señor Prado conserva en su poder.

Del Dr Durán: "Tuve el honor de ser su compañero largos años en el Protomedicato.

Si bien se decía que tenía mal genio, esto no pude nunca observarlo, pues en mi presencia fue siempre comedido y amable con quien lo vi tratarse"

De don Ricardo Jiménez: "Mientras yo fuí diputado, todos oíamos al señor Sáenz con respeto y en materia de reglamento su opinión era de las más autorizadas. Por su competencia en asuntos del Congreso, luego que dejó de ser diputado fué nombrado Archivero de la Cámara. Sus servicios excelentes hasta el final.

Del Dr. don Genaro Rucavado: "Fuí su compañero por varios años, en el Protomedicato. Admiré en él un cerebro fuerte, sano y vigoroso"

Del Dr. don Daniel Núñez: "Tuve de él, desde que lo traté, el más alto concepto por su sano criterio, honrabilidad de bien y por su ilustración médica"

Aunque fuerte de genio, su carácter era afable, cariñoso, y muy ocurrente en sus deseos.

Todavía a los 33 años desempeñaba a satisfacción el puesto de Archivero del Congreso.

En 1908 «La Información» publicó un artículo suyo titulado "Mis recuerdos de la Batalla de Rivas"

### La Patria a su memoria

Finalmente murió a los 34 años de edad

Con motivo de su muerte, el gobierno de entonces expidió el decreto que dice:

No. 11  
RICARDO JIMENEZ  
Presidente Constitucional de la República de Costa Rica.  
CONSIDERANDO

Que el doctor don Andrés Sáenz Llorente, Médico del Ejército Expedicionario en la Campaña Nacional de 1856 y 1857, último Rep. de la Asamblea Constituyente de 1859 y Diputado muchas veces al Congreso de la República, por sus virtudes cívicas y por los importantes servicios que prestó al país en su larga carrera pública, es acreedor a la gratitud nacional.

### DECRETA

Decláranse actos oficiales el funeral y entierro del Doctor Andrés Sáenz Llorente.

Dado en la ciudad de San

## El banquete de anoche en el Hotel Francés

Desagraviaron al Presidente de la República, por los ataques del publicista don Jacinto López, entusiastas funcionarios públicos, magistrados y legisladores jimenistas.

También concurren algunos familiares del mandatario y de sus adeptos

El desagravio se hizo comiendo y bebiendo

Como habíamos venido anunciando, anoche tuvo lugar en el Hotel Francés el banquete a don Ricardo Jiménez, Presidente de la República, por un grupo de sus amigos y admiradores, para contestar en esa forma al artículo en que don Jacinto López censuró la actitud del mandatario costarricense, por imponer la ratificación de los Tratados de Washington al Honorable Poder Legisla-

tivo de la República.

La concurrencia estaba en su mayor parte integrada por empleados públicos, Magistrados de la Corte Suprema de Justicia, legisladores jimenistas y familiares de los Ministros y otros altos funcionarios.

El Excmo. señor Ministro de Relaciones Exteriores y Carteras anexas, don Juan Rafael Argüello de Vars, tomó la palabra después del último

plato y minutos antes de dar comienzo al champagne, para manifestar que el Lic. don Carlos María Jiménez había sido designado para el ofrecimiento de la comida.

Terminado que hubo sus breves palabras nuestro ilustre Canciller, con pesar de los concurrentes dadas las reconocidas dotes oratorias del señor Argüello de Vars, ofreció la fiesta en conceptuoso discurso el Lic. Jiménez Ortiz.

Habló don Carlos María del momento político, refiriéndose extensamente a la actuación del Partido Jimenista en Alajuela y en Heredia durante la pasada contienda.

## Labores Parlamentarias

Viene de la pág 4

país tiene un fuerte gasto.

Presidente. Se votará la moción: Arias.

Desechada. Sólo tuvo seis votos.

Presidente. ¿Se considera suficientemente discutida la moción del Rep. Leiva?

Leiva. Desea se divida su moción aceptando la redacción del Rep. Rivera.

Coto F. Obejeta a Leiva sobre la redacción.

Odio. (No se oye) Indica otra fórmula.

Cortés L. Hace moción para que la sesión sea permanente, hasta concluir con la fórmula.

Briceño. Pide a Cortés retire su moción.

Ortiz Jorge. Sólo falta la moción Leiva. Debe prolongarse la sesión.

Volio. Indica otro punto.

Cortés. El Congreso debe concluir este asunto. Briceño tiene tiempo para sus ocupaciones.

Presidente. Explica. La moción del Rep. Leiva es para que declare la devolución posterior de los derechos que corresponden a cada casa.

Volio. Objeta.

Presidente. Aclara. El contratista hace un adelanto pagando los derechos aduaneros que el Estado le devuelve después.

El debate se prolonga. Habla el señor Leiva explicando el alcance de su moción; el Presidente aclara la forma de la devolución que el Estado hará al con-

tratista; y el señor Volio habla de dudas.

Estoy, dice con franqueza, completamente topo. (Y yo nos dijo un diputado poco antes en un pasillo, estoy idiota de tanto discurso).

Tercia en el debate el Licdo. Coto Fernández echando afuera dudas. Encuentra que hay diferencia entre la explicación del Presidente y la del señor Leiva.

El debate se complica. Leiva sustenta una tesis diferente a la explicada por el Lic. Volio. Intervienen Volio, Odio, Arias, Rivera, Ortiz Jorge, Leiva y Coto Fernández quien aludió al punto del valor del dólar.

Por fin don Jorge Ortiz hizo moción para que el proyecto pasara a una nueva Comisión.

Entonces Baltodano protestó diciendo que el Congreso estaba perdiendo el tiempo y que se le debería dar un "voto de habilidad" a Volio, a Arias y a Coto Fernández. (Aplausos).

Respondió Arias diciendo que la Comisión debía de ser especial y estar integrada por Baltodano, Fernández y Mayorga Rivas.

El Presidente tuvo que suspender a sesión quedando la situación completamente embarazada.

Hoy continuará el debate.

¡¡Así trabajan algunos padres de la patria, estos fenómenos del Poder Legislativo!!

José, a los catorce días de marzo de mil novecientos once.

RICARDO JIMENEZ  
El Secretario de Estado en el Despacho de Gobernación,  
CARLOS M. JIMENEZ

Tales son a grandes rasgos los datos que en medio del trabajo diario pudimos recoger ayer para rendir este homenaje de simpatía a la memoria del recordado exinto, a quien tanto debe la Patria.

### Por la investigación

El detective Rogelio Navarro, con instrucciones de sus jefes, ha batido un record. Decomisó en San Ramón y Palmares más de veinte caballos robados.

A don Fermín Amador los cacos le sustrajeron un lote de maderas. Las sospechas recaen sobre un peón que ha sido arrestado.

### Contestación del Presidente

El señor Jiménez dió las gracias a los allí reunidos, declarando que la opinión pública estaba brillantemente representada en los amplios salones del Hotel Francés; que el libelista venezolano no sabía para quién estaba trabajando, pues dió lugar con sus ataques a este brote de patriotismo; que todo hombre público debe tener buen estómago, pero no tanto como para tragarse un zapo, que no otra cosa le había servido don Jacinto López; que los Tratados son muy buenos e inofensivos; que al cartaginés Aníbal lo enseñaron desde chiquito a odiar a los romanos y que, de igual manera, muchos querían que él (don Ricardo) por ser cartaginés, odiara a los norteamericanos; y, en resumen, que el venezolano había sembrado abrojos y que él (don Ricardo) estaba cosechando trigo.

Tanto en el curso de su pieza oratoria como al finalizarla, fué objeto de estruendosas ovaciones el señor Jiménez.

Por falta de espacio seguimos no dar una crónica amplia de esta fiesta, pero ofrecemos a nuestros lectores hacerlo mañana en las charlas dominicales.

### Concurrencia

Entre los concurrentes recordamos a todos los Ministros; al Presidente de la Corte; al Gobernador de Puntarenas; al idem de San José; al Secretario Particular de don Ricardo; y a los señores don Sergio Carballo, don Buenaventura Casoria, don Guillermo Mata, don José Albertazzi, el Director de Policía, los Comandantes de la misma, don Francisco Bonilla, don Moisés Aguilar, los ayudantes del Presidente don Leonidas Briceño, don Arturo García Solano etc.

También, por falta de espacio, lamentamos no publicar el sitio que cada uno de estos señores ocupa en el Erario.

NOTAS. Los diputados reformistas no asistieron. Después del discurso del señor Presidente se tocó el Himno Nacional, que fué cantado por algunos entusiastas.

TACK HING LUNG y C.  
GIL CONG  
IMPORTADORES - Puntarenas

**Dr. HERDOCIA**  
MEDICO Y CIRUJANO  
De la Facultad de Medicina de Paris

Enfermedades de los  
Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

HORAS DE CONSULTA  
De 10 a 11.30 y de 2 a 4  
Contiguo al Teatro Variedades



Paliques

# Chismografía

Hay individuos que se pasan la vida protestando de todo y de todos. Si ven algo que no les gusta, corren con el cuento a la Redacción del primer periódico que encuentren para que otro día aparezca el chisme publicado a grandes títulos.

De todo se escandalizan y de lo más insignificante hacen un alboroto de padre y muy señor mío. La otra vez me desentendí un individuo: no viva usted en pueblos ni en ciudades de tercera o cuarta orden, porque se lo comen vivo. Recuerde aquello de *pueblo pequeño, infierno grande* y váyase a vivir a la capital donde el chisme no existe y se vive tranquilamente.

Peró! qué equivocación la de aquel amigo! Para *antropófagos*, estos de la capital. Aquí dejan en las latas al más inofensivo de los mortales; y lo peor del caso es que en los miles enredos meten hasta a la mujer, que ya es el colmo. Y por lo mismo, no es extraño oír este comentario:

—¡Qué mujer y qué ojos!  
—No es oro todo lo que reluce, amigo. Pásele un trapito y verá lo que recojo: carmín, belladona, erema oriental, blanco perla, cosmético, rizos postizos, trapos, etc., etc.

—No sea bárbaro, hombre!  
—Si la conozco, señor, es mi vecina.

¡Y como la mayoría de las mujeres! Masaje aquí, masaje allá y pintura acá: todo un arte, amigo mío. Y crea que no condemo del todo este arte, porque cuando se acude a tiempo, puede el masaje borrar todo síntoma de vejez; de aquí que estas manipulaciones inteligentes sean indispensables para la prolongación del encanto y de la hermosura. ¡Y si conozco estos manipuleos al dedillo!

Oiga usted: colocan los pulgares de ambas manos detrás de las orejas, mientras los otros parten del centro de la frente dirigiéndose al nacimiento de la nariz; luego de la nariz al nacimiento de los cabellos. Se acarician los párpados, operan de abajo arriba en la región de las sienes, en la parte donde suele formarse el abanico de arrugas llamado "pata de gallo". Todo esto, por supuesto, con cremas y otros untijos. Lo demás, me lo reservo. Y luego, a la calle.

En lo político, hacen circular cada bola que da miedo.

—¿Sabe usted la nota política del día? No? Pues yo sí: que el Gobernador se trabaja la diputación, tieso y parejo. Está visitando los pueblos con este objeto y hay patillo que ha caído, encantado de la poesía de don Rogelio.

Y alrededor de estos viajes del poeta, se hacen comentarios a diestro y siniestro, no sabiendo quien tales noticias propaga, que esos viajes a los pueblos no tienen otro objeto que el muy patriótico de trabajar por el bienestar, progreso y felicidad de los mismos. Es decir, que tengan buena agua, buenas vías de comunicación, escuelas, puentes, luz, tranvías, etc. etc.

Si don Rogelio no hiciera más que ir de su casa a su oficina y de su oficina a su casa, entonces dirían que tenemos un Gobernador poltrona, un Gobernador que se contenta con recibir el sueldillo cada fin de mes y nada más.

¡Majaderos!  
—¿Y sabe usted que Paquito Núñez también se trabaja la diputación? Está visitando Desamparados con mucha frecuencia.

Pasa a la pag. 8

## Se organiza en México el partido Laborista de Honduras

### Su objeto es combatir los partidos históricos

Del diario mexicano "Excelsior" tomamos los datos siguientes sobre un nuevo partido político hondureño que se ha organizado en la capital de México con el objeto de combatir a los partidos históricos de la hermana República de Honduras:

Ayer celebraron la segunda junta preparatoria los jóvenes hondureños residentes en esta capital que estudian la organización del Partido Laborista Hondureño, como un medio para disciplinar sus futuras actividades públicas en aquel país. Entre los líderes de dicha agrupación se destaca el estudiante de la Facultad de Jurisprudencia don Héctor Zelaya, quien ha sido designado Secretario General, actuando desde el primer momento en colaboración con él los señores, doctor don Héctor Serratos, como Secretario del Interior; don Porfirio Hernández, como Secretario del Exterior y don Ricardo Martínez Ferrari, estudiante de la Escuela de Ingenieros Mecánicos, como Tesorero.

Muy animados fueron los debates de la referida junta, a la que asistieron veinte de los jóvenes hondureños. Una vez aprobado el estatuto general y designados los socios que integrarán la comisión que en breve pasará a la Confederación Regional Obrera, para solicitar su apoyo en las labores iniciales que emprenderán en aquella república centroamericana, se resolvió que previo acopio de información acerca de todo lo que concierne a la situación actual de trabajadores hondureños, se suscriba un manifiesto al pueblo de Honduras especificando las tendencias y propósitos de la organización y formulando

los postulados que determinarán su norma.

Ante todo, el Partido Laborista de Honduras, según declaraciones que ayer recogimos, procura combatir a los partidos históricos que en aquel país desventurado han subsistido desde la época de la independencia, (sin haber podido encontrar hasta ahora la fórmula de la tranquilidad y de la justicia, pues sabido es que liberales y conservadores han ahondado las divisiones de aquella familia nacional, sin que unos y otros hayan cumplido hasta la fecha con las promesas que cada cuatro años hacen a los pueblos.

Se recordará que ha raíz del último Congreso obrero Panamericano, reunido en esta capital se activaron en otra de las repúblicas centroamericanas los trabajos laboristas y que es Nicaragua el centro de esas actividades, habiéndose ya puesto aquellos revolucionarios en contacto con la confederación Regional Obrera de México. Y como esas actividades van a extenderse ahora a Honduras, es de suponerse que la inquietud vendrá pronto a revolver los ánimos de los políticos tradicionalistas de Centroamérica.

Acababa de anunciar un cablegrama legado de Honduras que hay efervescencia en la Costa Norte de dicho país, porque las compañías fruterías, en su mayor parte norteamericanas—la Cuyamel Fruit y la United Fruit—han intensificado la inmigración negra para lograr el pago de menores salarios en sus campos de trabajo, con gran mengua de los intereses de los operarios hondureños y los observadores atentos siguen con interés particular el desarrollo que están tomando allá los acontecimientos.

## Voto razonado del Dr. Pupo en el asunto del café molido

En la discusión habida entre la Comisión de Sanidad y los vendedores de café molido de esta capital han surgido varias importantes tesis en relación con el mismo asunto.

A continuación damos un fragmento de voto razonado del Dr. don Carlos Pupo, tomado de una larga nota enviada al señor Secretario de Estado en el Despacho de Gobernación, quien ha pedido los datos precisos para conocer de la apelación que ante ese Ministerio han presentado los interesados.

Dice el capítulo cuarto así: *«El acuerdo que se discute es ilegal, no tiene jurisdicción en este asunto, y para demostrarlo, se nos han leído varios artículos de la Constitución y de otras leyes. No será yo quien contradiga, en este punto, al muy distinguido abogado Sr. Fernández Bollandi. No se de leyes. Pero si su tesis es justa los tribunales nulificarán nuestro acuerdo, la mayoría de la Comisión será encausada y el comercio de alimentos adulterados, libre entonces de toda clase de trabas, continuará más próspera que en la actualidad.»*

Se nos pide que posterguemos la resolución de este asunto para «más adelante», que meditemos en las serias responsabilidades que nos in-

cumben. Por mi parte el asunto está bien claro: el más noble, y el más valioso de nuestros productos, no debe ser maculado en su país de origen y mucho menos abrir la puerta de las adulteraciones alimenticias. Mi opinión es que se mantenga el acuerdo sin variarle una palabra.

Ante estas palabras los señores tostadores y fabricantes de café molido presentarán hoy a la Comisión de Sanidad una apelación por la cual piden que se les aplique la moción del señor Arias, que dice en general que puede venderse café adulterado, pero que se exija poner a cada envoltura el tanto por ciento de maíz que contiene y el precio del artículo siendo puro.

Pero como a la sesión de hoy no habrá de asistir el Sr. Arias y como el señor Pupo ha declarado abiertamente que no cede a nada a las peticiones de los señores expendedores de café, sólo queda la opinión del señor Odio de Graada que también es favorable a los industriales. Entonces queda lugar a formular la siguiente pregunta:

¿Qué opina del asunto el señor Figueroa, miembro suplente del señor Arias?

La sesión de esta noche, pues, promete estar muy interesante.

Nº 2

## LAXO-PEP-SEN EN UN REMEDIO MARAVILLOSO

La Sta. Isabel Rivera, de Guayanilla, P. R., elogia en esta forma el Laxante Líquido de mas fama mundial



Srta. Isabel Rivera

Cuando hace unos cincuenta años un competente médico rural, el Dr. W. B. Caldwell, de Monticello, Illinois, E. U. A., escribió por primera vez su famosa receta, formada sólo de hojas, hierbas y raíces, no pensó nunca que algún día este remedio produciría salud y felicidad a millones de personas de todo el mundo. Con paciencia y atención, observó sus maravillosos resultados en su práctica cotidiana. Produjo beneficio a los jóvenes y a los ancianos, y todos demostraron un gran entusiasmo al elogiario. Como laxante no tuvo rival, y produjo alivio seguro y eficaz en todos los casos de agruras de estómago, eructos, dispepsia,

vértigo y los numerosos padecimientos producidos por eliminación imperfecta. Las madres cuidadosas observaron que el remedio producía resultados igualmente satisfactorios en todos los males del estómago a que son tan propensos los niños pequeños y mayores. En la actualidad se considera Laxo-Pep-Sen como remedio del hogar en miles de casas en todo el mundo.

Al referirse a los espléndidos resultados obtenidos, la Srta. Isabel Rivera, de Guayanilla, Puerto Rico, se expresa en términos encomiosos. Una pequeña botella de muestra que obtuvo en la botica, y que todo lector de esta publicación puede obtener escribiendo a los fabricantes: The Pepsin Syrup Company 209 Washington Street, Monticello, Illinois, E. U. A., le dió tantas esperanzas, que compró una botella y después de tomar dos botellas se sintió aliviada por completo del estreñimiento y otros trastornos debidos a esta enfermedad. La Srta. Rivera desea hacer saber a todo mundo el resultado que obtuvo tomando Laxo-Pep-Sen en una época aciaga. Ella es sólo una de las miles de personas que han escrito cartas encomiásticas relativas a Laxo-Pep-Sen, el laxante líquido que tiene más demanda en todo el mundo.

Por primera vez después de la guerra

### LECHE CONDENSADA DANESA

(LEGITIMA)

Marca VACA — L. E. Brunn

De venta en todas partes

## LIBRERIA ESPANOLA de María V. de Lines

Para escolares ha recibido esta Librería:

lápices, cuadernos de varios estilos, plumas, portaplumas, tinteros, libros de lectura, pizarras, tiza blanca y de colores, compases, reglas, cajas de lápices de colores, crayones, cajas de pinturas, papel para trabajos manuales, etc.

Recuerda al público que esta casa es la editora del Silabario y el Lector Costarricense, únicos textos autorizados por los programas oficiales de enseñanza nacional,

## N. G. I. VAYA A ITALIA EN UN VAPOR ITALIANO PARA EL AÑO SANTO

Los magníficos vapores de la NAVEGAZIONE GENERALE ITALIANA salen de Cristóbal, Zona del Canal, y de Puerto Limón, Costa Rica en los últimos días de cada mes, y ofrecen las mayores comodidades para pasajeros de primera, segunda y tercera clase, que deseen viajar a Italia durante el Año Santo.

Las próximas salidas serán: EL "BOLOGNA" de Cristóbal 20 de Marzo y el "INDIANA" de Limón el 29.

Los pasajeros deben pedir la Agencia de la Compañía en San José, la reserva de sus pasajes con la mayor anticipación posible. Para mayores informes dirigirse a:

R. E. SMYTH & Co.

AGENTES PARA LA REPUBLICA DE COSTA RICA

## ABRA UN CREDITO Y SE LE FIA

INDUSTRIA FRANCESA

Sucursales en Cartago y Heredia

## Llegaron máquinas de sumar BURROUGHS

Arthur Savage & Co. Ltd

Arenas Josefinas

# La corrida de mañana

Mañana se verificará una de las últimas corridas de Rafael Gómez, «El Gallo Viejo» como lo llaman los gitanos.

La primera corrida, como lo dijimos en su oportunidad, fue una lamentable buyovaquia. El ganado resultó muy malo digno del arado.

Para la próxima corrida la empresa anuncia un grupo de toros más bravos que los de Piedras negras cruzados con sementales de las ganaderías del Marqués de Saltillo.

Pero bien. Dando como un hecho que los bichos permitan que El Gallo luzca sus habilidades, siempre la fiesta del arte y del valor no tendrá el aspecto emocionante y bravo que debiera, mientras no rueda por la arena un toro con el estoque bellamente clavado hasta la empuñadura. Es necesario que el público aprecie la suerte suprema, que se enfrente el arte, el arrojo y a la bravura, y que desfile por el ruedo la película fiel de la ferocidad jocunda y torera.

Pero hay un gran pero. Es prohibido matar... El Código lo prohíbe y además, la Sociedad Protectora de Animales se opone. Sin embargo también están prohibidas las banderillas y el propio Presidente de la Sociedad Protectora concurre a las lidias y aplaude las suertes estupendas, los paseos ceñidos y los pares elegantes.

En Costa Rica se prohíbe la muerte del bicho y no hay costarricense que no vaya al exterior que no asista a una corrida. Esto demuestra la aceptación que tiene.

Y creemos nuestro puritanismo no llegará al extremo de descalificar a las cultas sociedades española, peruana y mexicana, que aplauden con frenesí las locas exhibiciones de valor.

Un cronista cubano reproduce en una entrevista con Belmonte las siguientes impresiones del espada sobre la prohibición del toro que existe en los países sajones.

«Belmonte tuerce la boca enorme y comenta visiblemente emocionado, la noticia de que las autoridades han ordenado la demolición inmediata del barracón donde iban a celebrarse las «charlotadas».

A mí no me interesa particularmente el espectáculo porque considero que las corridas bufas son una caricatura grotesca de nuestro más gallardo y valiente arte. Entiendo que los bufos han realizado una jira triunfal por los Estados Unidos. Los norteamericanos sólo se oponen a la muerte del toro. No aman los sajones ver teñida la arena con la sangre de los cornúpetos y de los toreros. Les horripila y les hiere la visión de las banderillas, de la pica y de la espada clavada hasta la empuñadura. Pero, en fin, cada

pueblo tiene su modalidad su idiosincrasia. A nosotros los españoles nos seducen, deleitan profundamente las corridas de toros. Hallamos en la fiesta braba la suprema emoción. No hay sobre la tierra nada comparable a una corrida. Cuando el beluarío se perfila delante de la res, desafiando la muerte es más que un héroe: es un Dios... Yo no veo francamente la razón de prohibir una corrida de toros. No acierto a comprender en que se fundan los modernos estadistas para condenar las corridas y permitir el boxeo... Conste que no critico. Hago un simple comentario de profesional. Yo estoy seguro de que si se provoca un plebiscito con el objeto de averiguar si al pueblo le gustan los toros, las corridas tendrían una abrumadora mayoría. Si somos latinos españoles hasta la médula, tienen que gustarnos indudablemente las corridas de toros... Esta es veredaderamente la «fiesta de la raza». De suerte que yo pienso, con muy sólidos fundamentos, que el pueblo cubano se decidirá por las corridas. La Habana, créalo usted será una plaza magnífica, una plaza ideal. Sería, con México y Lima, la ciudad que brindaría mejores perspectivas a la Empresa que acometiera en serio el negocio de los toros.

—Vengo ahora de Lima, la ilustre ciudad de los Virreyes, en donde he realizado una maravillosa temporada. Desde que estuve con el inolvidable Joselito, Lima ha sido para mí una ciudad maternal. Mis permanencias en Lima, han sido siempre triunfales y gloriosas. Y he tenido en aquella radiante capital suramericana una suerte enorme. De las veinte y tantas «cogidas» que he recibido en mi carrera, alguna de las cuales me puso al borde de la muerte, ninguna me ha tocado en Lima.

—Se ha anunciado muchas veces que yo me he retirado de los toros, pero esto no es verdad. Temporalmente he abandonado el circo, pero ha sido para descansar. Todavía no he pensado en colgar la espada, como decían antiguamente, en cortarme la coleta... Los toros no me cansarán jamás, sobre todo si continúan produciéndome como hasta la fecha centenares de miles de pesetas. Algunos aseguran que diz que he redondeado en las faenas tres millones. Puede ser. Yo no me quejo de la suerte.

Algunas personas creen que yo tengo una serenidad imperiturbable. Pero no me da pena confesar con franqueza que les tengo miedo a los toros. Mientras más los conozco, más les temo. Cualquier día encuentro el final de mi carrera entre las astas agudas de una fiera.

SEVILLANO

# Revista del mercado de víveres

Durante la semana que hoy termina, el Mercado de abastos ha tenido grandes novedades.

El dulce de Alajuela alcanzó precios relativamente altos a la situación en que se encuentra actualmente ese mercado. El de primera se vendió a razón de 65 colones los 100 atados y se cotizó en San José a 72 colones para vender al menudeo a 80 céntimos. El de San Pedro de Poas se cotizó en Alajuela a razón de 55 colones y en San José a 62 colones el ciento de atados, para ser expendidos al menudeo a razón de 70 céntimos. El mercado en Alajuela estuvo igual a la semana anterior, sólo que no se dieron cuenta los compradores de la capital de que la Fábrica no les iba recibir el artículo, y por consiguiente pagaron precios un poco altos en relación con la existencia del mismo.

Por otro lado, llegaron a esta plaza solamente 26 000 atados, por razón de que en el Ferrocarril al Pacífico se les prohibió a los comerciantes recargar el carro, como hasta hace pocos días lo hacían. Los dos carros que se traían con destino a la Fábrica, han sido descargados y llevado el artículo al mercado. Sin embargo, parte de la existencia la recibió el ayer en la mañana el Gobierno, pero ya ha anunciado que no comprará más. Ha sostenido hasta donde ha podido el precio del mismo, es decir ha favorecido hasta el último momento a los productores. La baja se avecina porque la producción de caña es grande. Para la entrante semana seguramente estará el dulce a razón de 50 céntimos el atado.

## Maíz

El maíz ha alcanzado altos precios. Sigue subiendo, porque la cosecha del año anterior fué mala y naturalmente se está agotando toda la existencia. Ayer obtuvo precios verdaderamente alarmantes para el pueblo consumidor. Se vendió el blanco a razón de 1.30 el cuartillo, el amarillo a 1.10 el cuartillo y por fanega se pagó a 120 colones. Este precio lo mantuvieron dos o tres comerciantes en grande y en otros puestos del artículo se cotizó a 115 colones fanega y 1.25 el cuartillo.

Este artículo seguramente llegará a más altos precios en la entrante semana. Se escasea en los campos productores y posiblemente se tendrá que comerciar sólo con el que hay en plaza, que es poco.

## Frijoles

Los frijoles negros se están vendiendo a razón de 300 y 310 colones la fanega y a 3.30 y 3.40 colones el cuartillo, con regular existencia y de buena clase. Los chilenos a 325 colones la fanega y 45 céntimos la libra.

Los cubaces a 288 y 275 colones la fanega, el cuartillo a 3.00 y 3.20 y a 40 céntimos la libra. De éstos la existencia es relativamente poca, pero tienen poco consumo.

## Arroz

El arroz ha continuado con su precio anterior. Se ha cotizado a razón de 27 y 32 colones el quintal, segunda y primera, respectivamente y por libra a 30 55 céntimos.

## Papas

Las papas no han variado

## La Fábrica ha suspendido la compra de dulce

La cosecha de maíz fué escasa y sus precios han subido. Los frijoles también escasean, pero el precio se mantiene firme. El queso ha llegado al precio máximo esta semana.

de precio, pues la existencia es regular y los comerciantes creen que no variará por muchos días. Sólo que es excesivo el precio para un artículo que se da en abundancia en el país. Se ha vendido a 35 colones el saco y a 95 céntimos el cuartillo. Las de segunda clase a 26 colones el saco y el cuartillo a 80 cts.

## Queso

Continúa subiendo el precio del queso. Parece que en las vaquerías del norte de Cartago, los pastos están dando lugar a la escasez de la leche en las vacas, por razón de

que la escarcha que ha caído en los últimos días, han destruido estos pastos. Luego, en consideración a estas razones, este artículo que es de mayor producción en aquel lugar, ha subido de precio, desde luego que esos comerciantes tienen controlado el mercado. El precio ayer fue de 130 colones quintal y 1.50 la libra. La mantequilla a 325 colones quintal y 3.50 la libra. El queso holandés a \$ 2 libra,

## Manteca

La grasa de cerdo ha tenido una violenta alza también, pues según parece la extran-

jera que se esperaba en los almacenes no llegó en el último vapor y la existencia en plaza es poca. Su precio fue de 120 colones quintal y 1.30 la libra. La extranjera al mismo precio, 95 colones el quintal y 1.10 la libra.

## Pescado

A 0.50 y 0.75 y 1.00 la libra, con una regular existencia, llegado el día anterior a la plaza.

## Huevos

Los huevos han vuelto a bajar un poco de precio. En los puestos de este artículo se vendieron a razón de 9 por un colón y 19 por dos colones. Había sin embargo poca existencia.

## Sal

Los mismos precios de la semana anterior, con muy escasa existencia.

## Jabón

El jabón ha continuado en su estado normal, pues con motivo al arreglo a que han llegado los fabricantes, los precios no tienen ninguna fluctuación de importancia.

## Garbanzos

Los extranjeros, que son los más vendibles, a razón de 0.90 libra y los del país, con poca existencia a 0.60 la libra.

## Cacao

El cacao de primera se está cotizando a 70 colones el quintal y 80 céntimos la libra. El de segunda a 65 colones el quintal y 0.70 céntimos la libra.

## Carnes

Las carnes de res y de cerdo han alcanzado altos precios, no en gran cantidad, pero es cuestión de centavos que al fin afectan el bolsillo de los compradores.

## Azúcar

Hay en plaza mucho azúcar. El precio no baja de los fijados por las casas de Coronado y Niehaus. Se vende a razón de 18 y 20 colones el quintal de segunda y primera respectivamente. La libra está a 0.20 y 0.25.

## Mercado de tabaco

El mercado de tabaco ha estado en gran movimiento en esta semana.

Se nos informa que de Palmares ha llegado muy poca, de mala clase aunque los almaceneros del mismo en aquel lugar tienen buenas calidades que no ponen a la venta.

El de San Carlos, que es bueno, no llegó al mercado. De Turrialba y Cachí hay bastante y se está cotizando a razón de 125 colones el quintal y 1.50 la libra. El capote de los mismos lugares a 60 colones quintal y 0.70 la libra. La tripa a 35 y 40 colones el quintal. De esta clase hay bastante.

Se nota que hay general desconfianza entre los comerciantes de este artículo, porque hace falta en plaza.

Los productores se han negado a traer bastante, esperando que llegue el invierno para elevarlo de precio.

¿Está usted interesado en la Educación de sus hijos?

## EL TESORO DE LA JUVENTUD

Enciclopedia de conocimientos en 20 volúmenes. Es un sistema de EDUCACION COMPLETA. NO DEBE FALTAR EN NINGUN HOGAR. INSTRUYE A GRANDES Y CHICOS. Pagos Mensuales, cómodos, con ENTREGA de la obra completa, después del primer pago. The Grolier Society of New York. AQUILEO C. CALVO, Representante General.

## Hospital "Max Peralta"

### CARTAGO

La escuela de enfermeras abrirá el curso el 15 del corriente a las 7 de la noche. Las inscripciones desde ahora. Informes por correo. Dirigirse a la Dirección. 1º de Marzo de 1925.

## Escuelas Profesionales Salesianas

### En el Hospicio de Cartago

Por no estar concluidos los arreglos de locales, se avisa que la entrada será el lunes 16 solamente para los Bequistas del Supremo Gobierno.

Entrada general el lunes siguiente 23 de Marzo de 1925.

LA DIRECCION

Dr. Bengué, 16, Rue Ballu, Paris.



## CACAO MOLIDO

Q. H.

- SUPERIOR CALIDAD -

Fábrica situada 50 varas al Este Botica La Dolorosa. Se tuesta café ajeno garantizando trabajo. Agente en San José Gonzalo Moraga.

Anúnciese y busque La Opinión

IMITADA POR TODOS

# CERVEZA TRAUBE

IGUALADA Por NINGUNO

AVISOS ECONOMICOS

**TARIFA:**—Cualquier número de palabras una columna 4 céntimos la palabra por cada inserción.  
—Inserciones a doble columna 5 céntimos palabra.  
—No menos de tres inserciones.  
—PAGO ANTICIPADO.

**Gracias a Dios** Dicen todas las Madres, que por fin llegó por primera vez, después de la guerra, la única LECHE CONDESADA DANESA, marca VACA, L. E. Bruun. Importada por W. STEINVORTH & Hno. Suc. v. m. 22

**Se vende casa:** pequeña de madera, en muy buen estado.—Informar —Teléfono 918 Ve. M. 21

**Se compra** una fábrica para hacer candelas y otra para fideos. — Propuestas al apartado 255, San José.

**Se necesita casa** de tres o cuatro habitaciones, con o sin muebles. Dirijirse al apartado 1282.

**Automóvil "Rugby"** cinco asientos en perfecto buen estado se vende.—Entenderse con Costa Rica Motor Co. M. 3. S O

**Anillos de puros** Surtido muy variado.—De venta en la Lito. gráfica Minerva.

**Se necesita** una enfermera graduada para dedicarse a labores de Higiene Infantil. Dirijirse por escrito al Ap. 397

**Trapiche horizontal** Se vende uno para fuerza, motriz marca Gordon.—Entenderse con C. de Mezerville en la Imprenta Minerva.

**Tengo:** Tengo encargo de color car veinticinco mil dólares con hipoteca fínica de café en la Meseta Central, preferentemente.—Salustio Quirós El Bolsín, M. 13 S. O.

**Rieles** Se venden varios Kiló' metros.—Entenderse con C. de Mezerville.

**Cacao en Grano** De 1ª calidad Depósito permanente. Enseguida de Librería Güell. Calle tranvía Pacífico

**Juegos de muebles** Para sala y oficina, C. Hernández y Cia.—125 varas al Norte del Carmen.—Apartado 269 Teléfono 972.—V. M. 14.—

**Administrador** Para cualquier negocio, se ofrece persona de edad y de honradez indiscutible, experimentada en contabilidad, en el comercio y en el manejo de casas de alquiler. Informará esta Administración. V. H. N. O

**Bananeros** Buena oportunidad para siembra de banana. Se ofrece en arrendamiento excelentes tierras de mucha habilidad de tranvías y a proximidad de ferrocarril en el Atlántico.—Para más detalles dirijirse al apartado de correos 774.

Espectáculos en los diferentes teatros de San José

MODERNO

Sábado 14 de Marzo

A las 7 p. m.

EL HOTENTOTE

A las 8.30 p. m.

Gran acontecimiento taurino Estreno de una sensacional corrida de toros celebrada en la ciudad de México por los toreros colosales Rodolfo Gaona y Marcial Lalanda. Todo real nada de engaño, la mayor autenticidad posible Rollos de gran sensación.

Domingo grandioso estreno El Caballero del Silencio

El mejor caballo de los Estados Unidos

Aparecerá el domingo próximo en la pantalla del Moderno interpretando un precioso drama. Esta noche una sensacional corrida de toros en la Plaza de México por los famosos toreros Lalanda y Gaona.

Para complacer al público que está ahora con la fiebre del torero, se está haciendo todo lo posible por presentarle con frecuencia buenas corridas de toros. Por eso este noche se estrenará en el Moderno una Corrida extraordinaria celebrada en la Plaza de México por los toreros colosales Marca Lalanda y Rodolfo Gaona. Es absolutamente auténtica, todo real, nada ficticio, ningún engaño. Se estrenará la película Partida Ganada, también mejicana.

Mañana se estrenará una preciosa cinta cómica dramática interpretada por Fred Thomson y su caballo que tiene fama de ser el mejor de los Estados Unidos. Un animal inteligentísimo que contribuye a desenmarañar una situación complicadísima.

ADELA

Sábado 14 de Marzo

A las 8 p. m.

La Compañía de alta comedia y drama María del Pilar Martínez estrenará el drama colosal de Linares Rivas.

LA GARRA

Lá Garra

El drama monumental de Linares Rivas en dos actos. Se estrenará esta noche en el Adela a precios populares.

Ya para despedirse próximamente la notable Compañía María del Pilar Martínez que con tanto éxito ha realizado su hermosa temporada, pondrá en escena lo mejor de su repertorio.

Esta noche estrenará en el Adela el drama monumental, la obra magna de Linares Rivas, titulado La Garra. En otra temporada lo dió aquí esa misma compañía, y el público no ha podido olvidar todavía las emociones intensas que experimentó en esa noche con su conmovedora interpretación.

No debe perderse la función de hoy, como tampoco las futuras, porque son las últimas ya de esta compañía y difícilmente nos llegarán muy pronto artistas de la talla de María del Pilar y Compañía, que se han conquistado gran admiración y honores simpatías en nuestros corazones.

Mañana se estrenará Serenata un drama de gran éxito.

VARIEDADES

Sábado 14 de Marzo

A las 7 p. m.

EL HOMBRE que vio el MAÑANA

A las 8.30 p. m.

La preciosa comedia de éxito continuo de risa

EL CIRCULO MATRIMONIAL

Una de las mejores comedias del momento.

PRONTO

TERROR A LAS MUJERES

Por el graciosísimo de

HAROLD

El domingo la Compañía de María del Pilar Martínez pondrá en escena la maravillosa obra de López Pilojitos "Embruajamiento" que ha sido considerada por la crítica mundial, como una de las mejores del malogrado autor. La empresa no ha omitido sacrificio alguno en poner esta obra cuyo decorado y estreno es muy valioso. Pero se espera la correspondencia.

Para esta noche en el Teatro Variedades se anuncian las dos funciones ordinarias con programas extraordinarios. En la tarde de las 7 se pondrá el precioso drama cinematográfico El Hombre que vio el Mañana, y en la tarde de las ocho y media se reprisa la enorme obra de gran espectáculo y en la que toman parte varias estrellas El Circulo Matrimonial. Esta película es de una fuerza enorme. Su argumento tiene partes cómicas y severas, como en la vida y la finalidad de la obra es algo que puede decirse una obra maestra.

Para el domingo en este mismo teatro se preparan cinco funciones también con seccos programas.

Cada vez aumenta la concurrencia del Variedades, que viene siendo ya uno de los teatros preferidos del público de San José.

AMERICA

Sábado 14 de Marzo

A las 8.30 p. m.

La más discutida película de la época de Victor Marguerite. Ha pintado en La Garzona la sociedad que formó la guerra y muestra la depravación a que la elevaron los nuevos ricos y los aventureros. ANATOLE FRANCE ESTRENO ESTRENO

LA GARZONA

Ejemplo preservador. Etapa del proceso del feminismo. La mujer prisionera de los siglos habitada a la resignación, a la sombra y a la esclavitud, titubea al ver bruscamente abiertas las ventanas de la luz y de la Libertad.

Hoy en este teatro el famoso estreno de la enorme película La Garzona extraída de una obra de Victor Marguerite. En los corrillos de San José no se habla de otra cosa desde hace más de una semana. Y la verdad que con razón. Obra es esta de tal importancia, que sojamente viendo la a través de la pantalla se puede dar perfectamente cuenta de la miseria en que en la realidad se ha desarrollado la obra.

Por ahora se puede decir como una revelación del triunfo obtenido por La Garzona, que ya casi no quedan localidades en el Teatro Americana para esta noche.

GRATIS!

Folleto que describe algunos Grandes Misterios de Magia. Pídale dando claramente su nombre y dirección completa. Si envía 20 centavos en moneda o en sellos de correo todo se le enviará en sobre cerrado y certificado.

Sport Sales Agency (Departamento D. C.)

DE LA VIDA RELIGIOSA  
Mañana en las Iglesias de la capital

En la Semana entrante será la fiesta de San José nombramientos en lo eclesiástico que han sido hechos Mañana habrá confirmación en la Iglesia Metropolitana

El movimiento religioso de la capital durante el día de mañana en las distintas iglesias, es como sigue:

DOMINGO DE CUARESMA

CAPILLA DEL SEMINARIO

5.30 horas, misa rezada de comunión.  
6.15 horas, misa rezada de comunión.  
19 horas, bendición y exposición del Santísimo.

IGLESIA METROPOLITANA

6 horas, misa rezada de comunión.  
7 horas, misa rezada de comunión.  
8 horas, misa de tropa.  
9 horas, misa de conventual.  
11 horas, misa rezada.  
12 horas, misa rezada.  
13 horas, confirmación y bendición.  
19 horas, plática y bendición.

IGLESIA DEL CARMEN

6 horas, misa rezada de comunión.  
7 horas, misa rezada de comunión en la Uruca.  
8 horas, misa parroquial, lectura del Evangelio y plática.  
10 horas, misa rezada.  
13 horas, inscripción partidas de bautismo.  
13.30 horas, bautizos.  
14 horas, reunión de la Tercera Orden de San Francisco.  
15 horas, imposición de escapularios y hábitos.  
15.30 horas, Conferencias de San Vicente de Paul.  
17 horas, bendición de imágenes.  
19 horas, rosario, plática y bendición.

IGLESIA DE LA SOLEDAD

6 horas, misa rezada de comunión.  
7 horas, misa rezada de comunión.  
8 horas, misa Parroquial, lectura del Evangelio y plática.  
10 horas, misa rezada y enseñanza religiosa.  
13 horas, inscripción partidas de bautismo.  
13.30 horas, bautizos.

15 horas, no hay reunión de cofrades.  
19 horas, rosario, plática y bendición.

IGLESIA DE LA DOLOROSA

5.30 horas, misa rezada de comunión.  
6 horas, misa rezada de comunión.  
7 horas, misa rezada de comunión.  
8 horas, misa Parroquial, lectura del Evangelio y Plática.  
8 horas, misa rezada en Hatillo.  
9 horas, misa rezada en San Sebastián.  
10.30 horas inscripción partidas de bautismo.  
12 horas, bautizos.  
17 horas, rosario, plática y bendición.

CAPILLA DE SION

7 horas, misa rezada de comunión.  
16 horas, bendición.

IGLESIA DE LA MERCED

5 horas, misa rezada de comunión.  
6 horas, misa rezada de comunión.  
7 horas, misa rezada de comunión.  
8 horas, misa rezada de comunión.  
10 horas, misa Parroquial, con orquesta, lectura del Evangelio y plática.  
12 horas, inscripción partidas de bautismo.  
13 horas, bautizos.  
19 horas, Rosario, plática y bendición.

En la semana entrante se habrá de celebrar la fiesta de San José, Patrón de la República. Esta fiesta será solemnisima. Esé día se efectuará una Misa Pontifical, con motivo de la toma de posesión del Ilustrísimo Monsenor Alejandro Porras, como "Prototestamentario Apostólico ad instar Participatium".

Como la ceremonia de este día ha de ser muy extensa, se ha suprimido el sermón respectivo. Han sido invitados para asistir a esta solemnidad los señores Obispo de Alajuela, de Santa Rosa de Copán y el Presbo. Blessing, Vicario de Limón, además de los señores curas de las ciudades de Alajuela, Cartago, Heredia, Puntarenas y otros lugares circunvecinos.

Chismografía

Viene de lapág. 6

Y al pobre de don Francisco María lo traen y lo llevan estos envidiosos que no miran con buenos ojos que nuestra juventud aspire y luche por llegar a la meta de sus grandes ideales. Si don Chico María va a Desamparados, es porque quizá esté preparando el IV tomo de su Tierra Nativa, o porque allá tenga parientes o por cualquier otra cosa, menos por trabajarse una diputación.

¡Ingratos!  
—¿Sabe Ud. que Caldera hará viaje con el fin de retar a duelo a Jacinto López por lo del artículo en contra de don Ricardo? Lo sé de buena tinta.

Y Calderita permanece tranquilo en «La Tribuna» sin pensar siquiera en romperse la chaqueta con el tal López quien, por otro lado, ni conoce a Caldera, ni a éste ha

aludido en forma alguna en sus artículos.

Pero todos estos chismes, todos estos cuentos de comadres, todo este rosario de mordaces comentarios, se pueden oír con la indiferencia más grande; pero si protestamos y muy enérgicamente, cuando la víctima es una ilustre dama. Esto sí que no merece perdón alguno, sino una leñateada con mordisco y todo.

—Adivíname usted, amigo, quién paseó ayer en el chunché oficial? Escandalícese, hombre, escandalícese: Fulana de tal... Y lo peor es que no es la primera vez, que lo hace, ni es la primera bofetada que le propina a nuestra sociedad...

Y luego dígame que la chismografía no existe aquí, que no hay por qué; escandalizarse y que todo es permitido en un siglo tan tartufo y positivista como éste.

BRADOMIN

Jesús María Cástro

Jabones de primera calidad  
Teléfono 100. Plaza Víquez. San José

Movimiento diario

Nacimientos

José Alcides, de Joaquín Madriz y Luisa Saborío, Nazaría del Rosario, de José Rojas y Amparo Cordero, Víctor Manuel, de Antonio Rodríguez y Angelina Solano, Gonzalo, de Juan Rafael Calvo y Julia Edemes, Elsa María de Ramón Vega y Clarisa Calvo, Alberto Alfonso, de Augusto Lutz y Matilde Adono, Francisco, de Lino Vargas y Jacinta Cambronero.

Pasaportes

Alfonso Pérez, Panamá; Elena Montenegro Saborío, Europa; Manuel de la Fuente López, España; Anita Picado Ramírez, Estados Unidos; Ernestina Hurtado v. de Ruiz, Nicaragua; Jacinta Matamoros Sandoval, Colón; Susana Dem de González, Honduras; Luis Reyes, Colón; Manuelita Valverde v. de García, Europa; Anita García Valverde, Europa; Ma

nuel Mora, Colón; Alberto T. Brenes, Europa; Mercedes Morales de Brenes, Europa; Carmen Brenes Morales, Europa.

Una fiesta para esta noche

Parte próximamente para Bogotá, Colombia, la distinguida dama doña Leonor de Brá y con tal motivo se hará una fiesta en honor.

En la residencia de doña Julia Reyes, en la noche de hoy, un grupo de simpáticas señoras y varias estimables señoras amigas suyas, han horganizado la fiesta de que hablamos.

En esta reunión de verdadera simpatía y en el agasajo que se le hace, está condensado todo el aprecio y estimación de que goza tan apreciable señora. Va en viaje de paseo a su patria y volverá a esta capital, donde deja una hija en el Colegio de Sión.

Nos complacemos en saludarle con tal motivo y a la vez anticipamos para la viajera toda clase de felicidad en la travesía hacia Bogotá.